
焦点 A09
2018年8月3日

COVER STORY封面报道

责任编辑 诸新民 美编 曹优静 照排 汪金莲 校对 雷军虎

明日电商江湖，何以主沉浮？

驰骋未来的电商江湖，宁波需要抓住怎
样的“独门绝技”？在面向消费者的B2C电
商领域，“江小白”品牌首席顾问叶明认
为，互联网时代用户与企业端面临着角色与
身份的转变，在时代变革下，面向消费端的
企业更需要用户思维。

“在目前消费升级的时代背景下，用户
基于品牌化的诉求超过了对性价比的追求。
也就是说，价格不再起决定性作用，用户更
在意品牌所定义的生活方式、品牌所连接的
用户情感、以及产品的个性化社交属性
等。”叶明说。

王治全也表示：“过去品牌的概念由
‘产品+渠道+促销’等方式构成，而现在的
品牌往往意味着一种价值观：它不再停留于
解决功能性需求，而是在于传递附加在产品
之上的理念。现在，90后已经成为消费的中
坚力量，这些年轻的消费群体比以往更注重
品牌背后蕴含的观念，这一点需要传统企业
去理解。”

这一点，宁波部分品牌商已经开始了布
局。今年春季，太平鸟发布了与可口可乐联
名合作的服装，“可口可乐”这一IP所代表
的理念与面向年轻消费者的服饰产生了良好
的化学反应。

王治全认为，这种新型的“品牌”观念
不仅适用于国内电商市场，对于跨境出口电
商而言同样有参考价值。相对于传统外贸出
口所需的层层经销环节，跨境出口电商可以
减少中间商，直接面向海外C端消费者。然
而，将“买家”转变为“用户”，从事传统
制造业的宁波外贸企业不得不面对观念的转
变和渠道的转换。

根据电子商务研究中心近日发布的
《2017年度中国城市跨境电商发展报告》，
宁波的跨境电商发展在全国城市中排名第
四，仅次于深圳、广州和杭州。然而，报告
也指出，宁波的跨境电商发展存在进口与出
口不平衡的情况。今年6月，宁波的跨境进
口总额达到全国第一，但出口和深圳比仍有
较大差距：今年宁波跨境出口的目标为总额
100亿美元，这不足深圳2017年跨境进出口
总额的四分之一。

鄞州区商务局相关负责人表示，由于近
期国际贸易形式的不确定性，越来越多的传
统外贸企业正考虑布局用跨境出口的形式代
替一般贸易出口。

在此背景下，宁波在跨境出口方面能否
脱颖而出？可以向全国其他城市借鉴哪些经

验？贾鹏雷就此提了两点建议
——

“首先，宁波需要在全国
跨境电商综合试验区中根据自
身优势，找到区别于其他城市
的定位。其次，可以设想未来
3~5 年内全国的行业竞争格
局，分析宁波本地的资源有哪
些不足之处，并具有针对性地
解决它。比如说长沙，原先缺
少电商龙头企业，后来通过政
策引导吸引了一部分湖南籍的
互联网企业家将业务搬回长
沙，也间接地带动了当地电商
人才的回流和电商创业企业的
显著发展。”

而在王治全看来，融资环
境对于创业企业而言非常重
要，这一点需要政府的扶持。

“早在1999年，深圳市就
成立了创新投资集团有限公
司，即为人所知的‘深创投
’，它投资企业上市数量位居
全国同行榜首。我个人认为，
宁波也可以借鉴深圳、苏州等
地由政府设立引导母基金的经
验，促进资本与优秀创业项目
的对接。”王治全说。

为实现产融结合，近年来
宁波打造了鄞州四明金融小
镇、梅山海洋金融小镇等特色
小镇，自启动以来，已有多家
基金类企业、金融服务机构和
区域性金融机构入驻。电商创
业企业的融资难，想必在未来
会有解决的方向。

杭深甬电商的“武学渊源”

三座城，四组冠军，他们的出现在告诉我们什
么？

早在大赛开始之时，组委会便在开篇的宣传视
频里定下了三座城的基调：“深圳，跨境电商成熟
之都；杭州，电商水平发展之都；宁波，电商发展
后起之秀。”

换言之，深圳依托成熟的跨境电商产业培育了
一批从事相关产业的电商企业；杭州依托互联网的
繁荣带来了新兴电商企业的发展。而宁波，虽然起
步较晚，但已取得了与先行城市同台较量的机会。

亿邦动力总裁贾鹏雷是本次电商武林大会的评
委之一，他认为，这次比赛三城表现出的特征具有
普遍意义。

“深圳经济外向性强、电子消费品制造业发
达，其跨境出口电商在全国处于顶尖水平。在这次
大赛中，也表现出了跨境出口电商企业偏多、以相
应平台型企业为主的特征。杭州互联网行业发达，
这次参赛的企业也表现出注重创业的社会价值、善
于调动社会资本的特点。而宁波，产业以制造业和
对外贸易为主，体现出务实的特征。”贾鹏雷说。

贾鹏雷补充道，深圳的互联网基础发达，在全
国互联网行业都处于第一方阵，创业者的“定位”
通常会更加细分，专攻某一细分领域。这次深圳参
赛企业的模式多以专业跨境电商服务为立足点，就
是这一背景的体现。再加上深圳跨境电商产业集群
催生了更多需求，这才有了武林大会中深耕各项配
套服务的深圳企业。而在宁波，由于跨境出口行业
方才起步、缺少全国性大型互联网公司，其相关企
业仍然处于提供综合性服务、立足本土而非放眼全
国的阶段。

宁波大朴家居有限公司创始人、总经理王治全
赞同宁波企业“务实”的观点：“在深圳和杭州，
对接资本的氛围雄厚。在资本的支持下，企业可以
放眼全国乃至全球，考虑更大规模的商业形态。而
宁波，本地企业家行事更为低调，更注重有十足把
握的、能得到快速商业回报的生意，鲜有敢于和资
本对接的案例。”

王治全认为，宁波本地的制造业和港口优势可
以使得相关企业相对容易地获得短期回报，但这些
易赚的“快钱”可能会限制企业考虑在资本驱动下
成就更高风险、更大回报、更高意义的事业。这或
许也是“宁波为什么没有独角兽”的原因之一：宁
波的“创业”氛围不差，但希望服务更多人、扩大
行业规模、为社会带来变革的“创新”有待加强。

究其原因，还在于杭深甬三地的渊源不同。鄞
州区商务局电商相关负责人对此是这样认为的：

“宁波企业较少参与资本对接，这与宁波传统的商
帮文化影响有关。宁波企业更注重自身对企业的掌
握感，有不少企业家会觉得接受外来资本，可能会
使公司不完全受自己控制。”

虽然宁波在电商领域是后起之秀，却依然有自
己的优势，正是这些优势吸引了王治全将大朴网从
北京迁往宁波：“宁波有着丰富的供应链资源，在
家电、纺织等行业都有着集聚的产业基础，能为电
商企业带来充足的产品来源和成本优势。不仅如
此，宁波的房价和生活成本远低于一线城市，能吸
引年轻人前来安家落户。”

王治全也看好宁波电商的发展前景：“一座城
市、一个企业的发展要看它的增量部分。宁波有着
发达的制造业基础和良好的港口优势，在新的商业
模式冲击未来市场布局的背景下，若是成功抓住机
遇，定有机会厚积薄发，实现跳跃式发展。”


